

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

MIERCOLES 17 DE AGOSTO DE 1864.

AÑO XV.

Suscripcion en Córdoba.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

Núm. 4213.

Fuera de Córdoba.

Los Sres. suscritores, a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicada al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Seccion editorial

UNA VISITA A COVADONGA

Introduccion.—De Oviedo a Infiesto.—La Virgen de la Cueva.—Camino de Cangas de Onís.—Caballos y romerías.—Uno mas en Cangas.—Decision y decision.—Sueño.—Continúa la cabalgata.—Covadonga y mi primera impresion.—Mas allá.—Una leccion a tiempo.—Que camino.—Dos recuerdos sacros.—El lago y los niños perdidos.—La comida y Josefa.—Una pasadora y otro camino.—La escalera.—La viuda de Comeya.—Gracias a Dios.—El album y un peñón.—Lijoy mseria.—Acabo de llegar de Covadonga.

No voy a referir cuantas impresiones he experimentado en el viaje a la vista de un pais en que parece que la naturaleza se ha encargado con sus grandezas de conservar lo sublime de su historia; ni a evocar recuerdos de otros dias en que la orgulloso media Luna empezó a menguar en aquel escabroso rincón de Asturias ante la santa enseña del Crucificado; lo primero seria gran pesadez; lo segundo una ofensa a la ilustracion de los lectores. Voy solo a satisfacer lo mas parcamente posible un deseo; y a apartar aunque sea demasiada escasez una deuda de gratitud a la lámpara benevolencia del que mas de una vez he sido objeto por parte del Sr. Director del Diario de Oviedo de llegar de Covadonga y siento ansias de decir algo acerca de una mansion tan venerable, y en tal concepto y aguijoneado por la idea de que ese algo tenga cierta aunque pobre novedad, me contentaré con apuntar a la ligera algunos rasgos de mi viaje.

No sé por qué misterioso encanto, hijo yo del caudaloso Guadalquivir, nacido bajo el elevado y trasparente cielo del mediodia, me siento tan en calma a las orillas del pequeño Nalon, y sufro con delicia el peso de la atmósfera asturiana; acaso es porque en este pais veo el Sancta-Sanctorum del templo de nuestra reconquista; mirado desde las alturas de Granada, quizá las flores que sin mérito por mi parte, me ha brindado su eterno verdor, formando una cadena de gratitud que blandamente me sujeta en los restos montes. Y no será maravilla que sobre sus picos casi inaccesibles, tocando al cielo la mano, me crea mas cerca de Dios. Es lo cierto que arrancada la única espina, recibida aquí sin que dejara tras si el virus ponzoñoso del rencor y la venganza, aquí vine a recibir la noble investidura de Abogado en la Universidad de los Jovellanos y Campomanes. Y hecho este pequeño desahogo que ruego se me dispense, diré para fin de introduccion que convenidos seis amigos emprendimos el viaje de Oviedo a Infiesto fué nuestra

primera jornada. Animados de enviable humor corríamos las siete leguas que median entre ambas poblaciones; el carruaje que nos conducía no era muy apetecible; pero el camino es delicioso hasta el punto de parecer cortas las cinco horas en él empleadas. Frondosos matorrales, que constituyen una de las primeras producciones del pais, pomarales llenos de fragancia, innumerables caseríos tendidos en las laderas de los empinados montes, amenizan el valle por donde caminábamos y deleitan la vista de los pasajeros, especialmente desde la Pola, capital del concejo del mismo nombre, que se encuentra a las dos leguas de Oviedo después de atravesar la linea férrea que va de las renombradas minas carboníferas de Sama de Langreo a Gijón, es un camino delicioso. Ya antes se deja a un lado la antigua Noreña, celebre por su título conda que lleva la mitra de Oviedo, y mas adelante y a las faldas del monte Peña-Mayor se presenta S. Bartolomé de la Nava con los recuerdos históricos que parece preguntar su vieja iglesia, digna por tanto de la mayor veneracion; aquí se cree que fué la cuna de la familia del Cid y su esposa doña Gimena, aquí nació la infanta doña Cristina, mujer de Ordoño el ciego, aquí pasó su infancia el Bastard que tantos trastornos ofreció a la corona de Castilla. Erigió la crueldad de su hermano D. Pedro; la Nava es un pueblo en que no cabe su historia.

Un dilatado castañar sobre una alfombra de helecho forma el resto del camino; desde el cual aun se ven algunos otros pueblos, que semejan por su posicion y la arboleda que los circunda; pintorescos nacimientos; y bien pronto la corriente del Pionia, hoy Pionia, anuncia la proximidad del Infiesto, que está asentado a su margen. Un momento mas y se presenta a nuestra vista un dato importantísimo de la historia de nuestro viaje, la abundante comida que al efecto nos tenían preparada, y con la que reforzados ya pudimos entrar hasta el fondo de una cueva.

Es esta cueva por demás maravillosa; no parece sino que Dios se propuso al formarla que algún dia fuera lo que es ha tanto tiempo, un templo dedicado a su Madre Santísima. Situada a una media hora de Infiesto y a la caída de una altura en un pequeño valle que está respirando frondosidad, y contemplando su rara y sorprendente estructura, no es extraño figurarse oír la voz de la naturaleza que convida a orar. Tres son las capillas que la cueva guarda; dos a los lados en honor de la Virgen del Carmen y de S. José, y otra cuyo techo es la roca misma, en el fondo sobre

la derecha, en la que se venera la misteriosa imagen de la Virgen, cuyo origen está envuelto entre las nieblas de la antigüedad y de mil tradiciones piadosas y tres son tambien los árboles, una higuera, un ciruelo y un nogal, que agénos al influjo del sol y de las aguas, ostentan allí desde remotos tiempos una frescura y lozanía admirables. La casa de Capellan ocupa asimismo parte de la cueva, cueva que es posible diga asilo a algun antiguo ceobita; y cuya maravillosa cuesta pena abandonar; pero es forzoso hacerlo si se ha de seguir la marcha a Cangas en busca de otra cueva; vamos pues a Cangas.

Seis caballos estaban dispuestos a conducirnos amablemente desde Infiesto a la antigua Capicás, a caballo, pues, y andemos, pero ¡oh dolor! los caballos eran espíritus de otros que en mejores dias merecieron el nombre de tales, ¡ay! ¡ay! ¡ay!

Y en su presencia, ¡ay! ¡ay! ¡ay!

Temblo mi corazón, cedió mi brazo. Solo la esperanza de que el camino no endulzara con sus bellezas el tormento real que teníamos a la vista, y el deseo de llevar a cabo el empezado viaje, nos pudo decidir a entregarnos a semejantes jamegos; nos entregamos con efecto, no sin pensar algo antes en la otra vida.

Hermoso es el camino que lleváramos andado; dudaba yo ver otro mejor y mas ameno, y bien pronto salió de la tumba a la liberación del ciervo Pionia y cortando cerros y cruzando valles, resguardado por un continuo bosque a un lado y otro de robustos castaños y frondosos avellanos y nogales, cuyas ramas tocaban nuestras cabezas; regado por cien diminutos arroyos que se desprenden cristalinamente de las montañas y guardan el da una vistosa y verde alfombra salpicada de mil flores, se estiendo desde Infiesto a Cangas de Onís un arroyo que es la vida no está ya concluido; el dia en que así suceda y se viaje por consiguiente con mas comodidad, causará un verdadero placer atravesar ese camino, aspirando un ambiente tan puro como las montañas en donde paces y contemplando esos sublimes arranques de la naturaleza. No tengo inconveniente en decirlo: hay y yo he visto en Andalucía sitios llenos de belleza; paisajes tan pintorescos que fuera de ella no es fácil hallar; pero tanta grandeza como encierran estos montes, cuyas crestas se envuelven entre nubes, tanta majestad como inspiran los valles profundos donde aquellos arrancan, no he visto jamás, no se puede concebir sino en la ardiente imaginación de un poeta.

(Se continuará.)

Seccion oficial

Las Gacetas del 12 y 13 no contienen disposicion alguna de interés general. La del 14 publica la disposicion del ministerio de Marina determinando que con arreglo a la nueva forma de ingreso en el colegio naval militar, se dé principio en primero de noviembre próximo en dicho establecimiento a los exámenes de oposición para cubrir 20 plazas de aspirantes. Hasta el 15 de setiembre se admiten las solicitudes.

Alcaldía constitucional de Córdoba.
Terminada la primera rectificación de las listas electorales y elegidos para los cargos municipales, con arreglo a lo prevenido en la ley y reglamento vigente, quedan fijadas desde este día hasta el 31 de actual en la parte interior de las Casas Consistoriales, a fin de que durante el mismo plazo puedan producirse las reclamaciones oportunas contra la declaración de exclusion indebidas.

Córdoba, 15 de Agosto de 1864.—El conde de Hornachuelos.

Seccion de noticias

NACIONALES

El difunto obispo de Tuy, D. Telmo Macceira, nació en la capital de la que luego fué su diócesis, en 3 de febrero de 1798. Siendo deán de la catedral de Tuy, fué presentado por S. M. para el obispado de Mondoñedo en 11 de junio de 1852, preconizado en Roma en 27 de setiembre del mismo año, y consagrado en Tuy en 9 de enero de 1853. Traslado al obispado de Tuy en 2 de abril de 1855, fué preconizado en 28 del mismo mes, y posesionado en 14 de febrero de 1856.

La municipalidad de Bayona ha invitado respetuosamente a S. M. el Rey para que en su viaje a París se detenga a visitar la exposicion internacional franco-española, que como saben nuestros lectores, se halla abierta en dicha ciudad.

Una carta de Paris que tenemos a la vista, asegura que S. M. el Rey distribuirá varias condecoraciones entre los militares franceses durante su estancia en Chalons.

En la madrugada del 9 del actual, cayó una exhalacion en el pueblo de Campomayor (Portugal), dejando muertos a dos pastores y unas 40 ovejas.

Han empezado ya a repartirse los Estatutos de una Sociedad que se trata de organizar para acimular y explotar el cultivo del algodón en la provincia de Cáceres. Esta empresa se formará con un capital de 5.000.000 de reales, y promete

pingdes ganancias. Las acciones se emitirán a 2.000 rs.

En Las Noticias del 13 leemos lo siguiente: «Esta tarde a las tres, según estaba anunciado, ha salido el general Prim con direccion a Oviedo. En la estacion habiamos de 400 personas de todas las clases de la sociedad para despedir al general, y otras para presenciar la despedida. El general habló a todos sus amigos antes de subir al coche; y aun cuando lo hizo casi en tono de arenga, no pudimos enterarnos de sus palabras. Sus amigos le contestaron con manifestaciones de simpatias y de afecto, y el tren partió sin haber ocurrido ninguna otra novedad, y dejando burradas a los que habian agurado tras tornos y alborotadas demostraciones con ocasion de la partida del general Prim. Se nos figura que le acompañaban los señores Aguirre y Zorrilla.

Segun el parte oficial del conde de España en Southampton, fecha 14 del corriente, en Puerto Rico no ocurría novedad el 27 del pasado.

A las siete de la tarde del 10 se inflamó una cantidad de pólvora y otras materias explosivas en la casa de un pirotécnico aficionado del pueblo de La Guardia en la provincia de Toledo, quedando reducido a ruinas casi todo el edificio y destruidos todos los muebles que constituían la única riqueza de aquella pobre familia. Afortunadamente no ha habido que lamentar ninguna desgracia personal, ni el fuego se transmitió a las casas contiguas.

Dice un periódico que ha ocurrido la importante noticia de que el general en jefe de las fuerzas españolas de Santo Domingo estaba en tratos de paz con el jefe de los rebeldes, y que a esto se atribuye la paralización de la guerra.

Asegúrese en Paris, según nos anunció el telegrafo, que el emperador y la emperatriz de las francesas han prometido a SS. MM. venir a Madrid, durante la temporada que pasen en Biarritz.

La escampavía Alarma, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la noche del 7 del actual, en los arrecifes de San García, un cachucho con cuatro bultos de tabaco, cuatro id. de azúcar, un lio con tres piezas de género, y otro id. con pieles de chagren; sin reos.

El 20 del actual, según los anuncios oficiales publicados, quedará abierta al público la linea férrea directa entre Madrid y Paris, con lo que podrá irse de una a otra capital en 36 horas.

El 12 ha tenido lugar en el palacio de San Ildefonso el banquete oficial con que la Reina obsequiaba al duque de Parma,

(596)

Se encontraban en una estensa llanura en la que había a pequeñas distancias algunos grupos de árboles; pero no se veía ni aun una choza.

La marquesa, cuyo temor era motivado por lo que le había sucedido ya, dijo al conde de Leni, que no dejaba la portezuela:

— Señor conde, ¿vamos a pasar la noche, como la otra vez, en un desierto? Me parece que estamos muy distantes de toda habitacion.

— Señora marquesa, os equivocáis, le respondió el conde afectadamente. ¿Veis esta larga calle de árboles a la derecha? Pues oculta una linda aldea en la que habita una tia nuestra, a quien nuestro hermano y yo queremos como una madre. Si, señora; volviendo y tomando ese sendero que Carlí conoce muy bien, porque ya otras veces lo ha recorrido, vais a ver a una linda casa que pertenece a la baronesa de Leni, la hermana de nuestro padre. En su casa pasaremos la noche, y espero, señoras, que no tendreis miedo en ella.

(597)

— Muy bien... Sin embargo, en una casa aislada...

— Esta no lo está; es que la noche y los árboles os ocultan las otras casas, mañana las vereis. Vamos, Carlí, vuelve; ya sabes...

Carlí, en efecto, tomó un sendero penoso para los caballos, y en el que las señoras experimentaron mil molestias.

El carruaje se detuvo por último delante de una linda casa, cuya puerta abrió una robusta campesina, y entraron en un patio, en el que se aparearon las señoras. Los dos milaneses las condujeron a una especie de salon, en el que una anciana señora, muy compuesta y cargada de diamantes, se levantó de un sillón para recibirlos.

— Buenas noches, mis queridos sobrinos, dijo esta buena señora; sed bienvenidas, señoras. Sabia vuestra llegada y os esperaba. Ya sé que vais a Milan; estad ya muy cerca; mañana por la tarde os encontrareis en el palacio de mi sobrino el conde. ¡Ah! allí estareis mejor que

(600)

gunda pieza, al final del corredor, era un excelente lecho. Era natural que sirviese a la marquesa que debía tener a su lado a Micaela. Además, qué tenian que temer? La baronesa era una de los dos milaneses; tenia el defecto de hablar mucho; pero su estado y su porte hacían presumir una mujer respetable. Era preciso separarse, puesto que la localidad lo exigía; y nuestras señoras, pues, no opusieron ningun inconveniente al plan adoptado.

En su consecuencia la baronesa hizo subir a su habitacion a los dos hermanos Leni, y se encerró en la suya con Inesia, después que saludaron a la marquesa, y esta se dirigió a la habitacion del extremo de su corredor con su fiel criada.

Cuando se hubieron encerrado, Micaela dijo a su señora: ¡ah! en verdad ¡qué cosas tan malditas son los milaneses! no es en verdad, señora, de día, pero se, pero las noches son muy desagradables. Dormir unas veces aquí, otras allí; no encontrar mas que malas camas,

(603)

tu en las promesas de tu padre, que te prepara una brillante suerte, de que gozarás muy pronto.

— ¡Oh! padre mio, Inesia!

— No! la olvidaremos. La gloria primero; el amor será tu recompensa.

Muy pronto estuvieron vestidos con elegantes uniformes; y Gerald y Vernex se admiraron de la gallarda apostura de Fidel.

— Vamos, hijo mio, le dijo Gerald así que estuvieron listos.

— ¿A dónde, padre mio?

— Primeramente a visitar a nuestro comandante, y después...

— Después?

— ¡Ya lo sabrás, mi querido hijo.

(604)

XLVII.

UNA NOCHE EN UNA CASA AISLADA.

La marquesa de Arloy, su querida

Venta de Madera. En el Establecimiento Cerro Muriano a tres leguas de esta Ciudad...

Nuevo almacén de maderas de pino de Flandes. En el campo de la Merced num. 12...

Baños de Alhama de Granada. En la presente temporada continua el servicio del carruaje...

Mesas de villar para casinos y cafes, con bandas metálicas chapadas de palo santo...

Cebollas. Se venden a 4 rs. en la Rambla, calle Fernangomez numero 59.

Subasta privada. El dia 14 del actual a las 10 de su mañana en la casa numero 3 de la calle Arca del Agua...

Recaudacion de Contribuciones de la ciudad de Córdoba.

Debido darse principio a la recaudacion del primer trimestre del corriente año económico...

Arrendamiento en subasta. El dia 1.º de Setiembre próximo a las 12 de su mañana...

Arrendamiento en subasta. El dia 1.º de Setiembre próximo a las 12 de su mañana...

Arrendamiento en subasta. El dia 1.º de Setiembre próximo a las 12 de su mañana...

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados...

Vinagre. En la plazuela de la Compañia, casa de la Torre, num. 7, se vende vinagre de yema superior...

Pegujares. Se venden a precios convenientes en la hoja de barbecho, situada en la vega del cortijo del Alamo...

Arrendamiento. En un sitio céntrico de esta capital se arriendan dos espaciosos graneros...

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda, FARNIER. Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio...

PERFUMERIA MEDICO-HIGIENICA

De J.-P. LAROSE, Químico, Farmacéutico de la Escuela especial de París. Estos productos son el resultado de la aplicación de las leyes de la higiene a la perfumeria...

BANCO DE ECONOMIAS.

DEPOSITO DE FONDOS CON INTERES, CAJA DE AHORROS Y FORMACION DE CAPITALES. Domiciliada en Madrid, calle de Pizarro, num. 49. Sus estatutos fueron sometidos al Gobierno de S.M. y registrados con la escritura social en el gobierno civil...

Se reciben imposiciones desde 10 rs. en adelante. Los beneficios son considerables por la capitalización mensual de intereses. Pueden retirarse el capital y utilidades e imponer de nuevo a voluntad de los interesados...

Table with financial data: Salda por los mismos conceptos desde la creación de la Sociedad hasta 30 de Noviembre de 1863. Id. en diciembre de 1863. Enero, febrero, marzo, abril y mayo de 1864.

ALMACEN DE MÚSICA.

En el despacho del «Diario de Córdoba», calle de San Fernando num. 34, se ha establecido un depósito de música nacional y extranjera por cientos de fabrica...

Ventas. Se vende una casa num. 51 calle del Cano en Trascastillo, cerca de la puerta del Oario. Otra num. 57 calle de San Francisco...

CAPSULAS DE RAQUIN.

Después de numerosos experimentos comparativos, la academia de medicina de Francia ha aprobado y recomendado en sesión pública como superiores a todas las demás preparaciones de copaiba...

LIBROS. En el despacho del Diario de Córdoba se realizan los siguientes libros:

- Aventuras de Gil Blas de Santillana, última edición adornada con 44 grabados. Arte de curar las enfermedades sin médico y sin botica. La cocina perfeccionada o el cocinero instruido.

Arrendamiento. Se hace desde el día de un partido de casa bajo, con dos buenas habitaciones, cocina independiente, pozo y pila...

Venta. Se venden 3 caballos uno negro de 7 años para silla y tiro de 8 dedos, otro blanco Inglés cerrado para silla y tiro...

Venta de tierra de labor. Se venden en subasta privada, en las tierras de labor de la Campiñuela baja suertes de 2, 4 y 6 fanegas...

Enagenacion. A voluntad de su dueño se enagenan veinte y dos fanegas y nueve celemines de tierra divididas en varias suertes...

Espegadero. Se vende el de los sembrados de la dehesa de choza Redonda compuesto de 250 a 280 fanegas de tierra.

Venta. Se venden a plazos las fincas siguientes. Un huerto con mucha y buena arboleda, num. 79, calle Aladreros...

Arrendamiento. Se hace de una cuadra y granero de mayor cabida, en las casas calle Santa Maria de Gracia, num. 144.

Trasportes. Teniéndose que verificar diversos trasportes de hierro y demás efectos al puente sobre el Genil, en Puente Genil...

Listas de la loteria recibidas en esta capital un día antes que las de la Direccion general...

Fotografia de D. Manuel Muñoz y Gutiérrez, calle de la Sillería num. 9. En dicho establecimiento se hacen retratos de todos tamaños...

Almoneda. Se abre de varios efectos, desde las 10 de la mañana a las 6 de la tarde, en la casa num. 7 calle Caldeaveya, parroquia de San Lorenzo.

Enagenacion. Se enagenan en la ciudad de Granada dos máquinas; una para hacer chocolate, y otra calórica de Ericsson para darle movimiento...

Guadua. Se arrienda desde el día una cuadra con pajaro en una calle muy céntrica. En la redaccion de este periódico dan razón.

Montepío Universal. Los señores suscritores a esta com-pañia que han solicitado el retiro de sus imposiciones, por conducto de esta subdireccion, pueden pasar desde hoy a la calle de Jesus Maria num. 4...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes.

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de primera y forrada por dentro con muselina negra...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de segunda...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de tercera...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de cuarta...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de quinta...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de sexta...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de séptima...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de octava...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de novena...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de décima...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de undécima...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de duodécima...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimotercera...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimocuarta...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimoquinta...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimosexta...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimoséptima...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimoctava...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de decimonovena...

Atahudes. En la calle del Real num. 70, se hallan de venta atahudes de las clases y precios siguientes. Una caja torrada de beludillo de vigésima...